

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

Se publica los jueves y domingos de cada semana — Los suscritores pagarán por un mes 2 rs. tanto los de la capital como los de fuera, franco el porte. — Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis, una vez al mes, un anuncio que no exceda de 8 líneas. — Se suscribe en la capital en la imprenta y librería del editor. — Los anuncios de los que no sean suscritores pagarán 25 cént. por cada línea.

SECCION OFICIAL.

Extracto de las disposiciones que contiene el Boletín Oficial de la Capital núm. 148.

Circular del Gobierno de Provincia conminando á varios alcaldes que han faltado á la remision del estado que se pidió en circular, núm. 125, con apercibimiento de apremio si no lo remiten á vuelta de correo.

—Por el Tesoro de Hacienda pública se previene que desde el dia 15 del actual han de estar precisamente los cupones y facturas en la Tesorería; pues de lo contrario no podrán los tenedores de la Deuda del Estado cobrar en provincia, y tendrán que acudir para el efecto á las oficinas centrales.

—Se reproducen, con algunas modificaciones, que han de observarse en los aprovechamientos forestales en las fincas que se hallan bajo el régimen de las Ordenanzas generales de Montes.

—Se convoca por el Juzgado de D. Benito junta de acreedores á la testamentaria de D. Juan Martín Romero, vecino de Santa Amalia, para el dia 23 del actual Diciembre.

—Por el Ayuntamiento de esta capital se saca á pública subasta la saca, labra y conduccion de mil varas

cuadradas de piedra de grano para el acerado de la misma.

—Por el de la Codocera y Berlanga se sacan á subasta los derechos de consumos.

Por el de Aljucen se saca de nuevo por los seis primeros meses del año próximo el repartimiento que ha de servir de base para la derrama de la contribucion.

—Por la Alcaldia de esta capital se hace saber al público que se ha rematado la carne de vaca, libre para el entrador, á 37 cuartos y la de macho á 29.

SECCION RELIGIOSA.

Santos del dia.—Hoy 11. San Dámaso papa, San Euliquio martir y San Sabino obispo.

Viernes 12.—La Aparicion de Nuestra Señora Guadalupe de Mejico y San Donato y compañeros martires.

En este dia, á las cuatro de la tarde tendrán lugar los ejercicios por las señoras de la hermandad de Nuestra Señora de los Dolores en la parroquia de la Concepcion.

Sabado 13.—Santa Lucia virgen y martir, Santa Otilla y el beato Juan de Marinonio.

2
El día de la Inmaculada se estrenó en esta Sta. Iglesia Catedral el Ostensorio construido por D. José Arellano. Aunque poco peritos en el arte vamos con toda imparcialidad á consignar acerca de ella nuestra opinion: varios son los defectos que en su estructura advertimos, en primer lugar no se encuentra proporcion entre su altura y latitud y aun que la colgadura oculta algun tanto este defecto á la simple vista, no pasa, sin embargo, desapercibido para el que con alguna detencion lo examina. Si fué el Cabildo el que presentó el diseño al Sr. Arellano, este como inteligente debió inmediatamente notar los defectos de que adolecia: si por el contrario fué el mismo Sr. Arellano el que le formó, no sabemos cómo pudo olvidar en aquel momento las reglas de proporcion que existen en todo arte; pero hay otro mucho mayor, y que es una consecuencia del primero. El Ostensorio carece de pié donde colocar los candeleros, debiendo tener dos series de luces la base necesita ser una tercia mayor en toda su redondez y esta base aumenta ya su desproporcion. El galon de la colgadura es tambien sumamente estrecho. Conocedores del mérito del Sr. Arellano, estamos persuadidos que remediará satisfactoriamente las faltas que se adviertan en su obra, lo que creemos sea para él sumamente fácil; esperamos que así lo hará, pues tenemos entendido que tan luego como concluya el octavario de la Pura, se le llevará á Madrid.

Gacetilla de la capital.

Los serenos persiguieron muy de cerca á dos hombres que con ganzas abrieron la bodega de una casa calle de Benegas, (antes Cojolaneros.)

Maria Silva fué conducida á la cárcel por estafa á D. Laureano Lopez, del comercio de esta ciudad.

En Portugal ha habido un hundimiento en un puente sobre el Tajo que ha causado bastantes desgracias.

En el ferrocarril del Norte ha habido otro entre Brújula y Monasterio y por lo tanto está interceptada la via.

Los niños de ambos sexos de la casa-hospicio de Nuestra Señora de la Misericordia de Valencia, acaban de obsequiar al Sr. Arzobispo de la diocesis con dos regalos elaborados por los mismos, como una muestra de respetuosa gratitud á los muchos favores que constantemente reciben de aquel prelado.

Sr. D. GERÓNIMO ORDUÑA.

San Jorge 30 de Noviembre de 1862.

Amigo mio: No sé qué comezon me ha dado por escribir y escribir para el público por mas que sea para V., me siento alentado por el ejemplo, del crepúsculo en que yacia, el periodismo de Badajoz, ha salido un dia hermoso de primavera, y los Coronados, Gurreas, Cantos, Musots, Borguellas y otros muchos, pueden sostener con ventaja la vivificante luz de la prensa. Por otra parte, la ocasion, hace al ladron y ninguna mas apropósito para lanzarme á la arena (creo que es arena) del periodismo, que la de encontrarme hecho un vago en el carabanchel de Olivenza, en esto imitaré á los grandes genios, cuyas obras han de concebir ó por lo menos desarrollar en un chirivitel, apartado del bullicio de las grandes poblaciones. ¡Cree V.

que se necesita mucha instruccion para escribir, ó mucha audacia? Unos copian trozos de libros viejos que algunos recuerdan haber leído en su infancia, otros eligen fondo á sus asuntos de color indefinido que cada cual aplica á su gusto, y otros mas hábiles llenan tres columnas ó cuatro sobre cualquier cosa, sin decir nada de sustancia para el que las lee, y aun algunos hay de tanta sustancia, erúditos-teólogos-filósofos cuyos escritos se indigestan en los débiles estómagos de los lectores que admiran sin comprender al sábio maestro. Voy á seguir el tercer camino, mas llano á mi débil planta, pero mas estenso á mi atrevida pluma. Llenaré, pues, las pequeñas columnas del *Avisador*, hasta que llene la medida de su paciencia á prueba y pasen mis escritos por el alambique de la crítica, dé jugo ó no lo dé. —De algunos sé yo que sacan aguardiente mejor que el de gamonita y no aludo por esto ni á X. ni á V. ni al Licenciado Vidrieras.

Dejando digresiones aparte, voy á cumplir el compromiso contraido en mi carta anterior; examinaré el estado de abandono en que está esta ciudad empezando por el ramo de policía, ó si V. quiere de decencia. ¿Podrá ser nunca persona decente, el que no se lave la cara ni se ponga camisa limpia?

En los sitios mas céntricos y concurridos de la poblacion hay ciertas inscripciones que dicen en caracteres Iturzaéticos. «Se prohíbe etc. bajo la multa de cuatro reales» debajo de esa inscripcion hay grandes charcos de aguas sucias que interceptan el paso de las aceras y la respiracion de los transeuntes. —El cuello de la camisa está sucio. — En otros sitios no menos públicos y concurridos aparecen varios pozos que manan fétidas aguas, montones de escombros en medio de las calles, el vecino L. dando corrien-

te á sus letrinas por la regadera, durante el dia, y el vecino A. vertiendo aguas no muy limpias, por un balcon de la calle; (ambos vecinos primeros contribuyentes.)—Los puños de la camisa no están muy limpios. Algunas casas denunciadas siguen amenazando ruina y con ella la vida de los vecinos, otras que no han sido nunca blanqueadas parecen corrales de conejo, el empedrado en su mayor parte ha trasladado su domicilio al Pico y el aceite de los faroles está en baja como los algodones de los Estados-Unidos, el paseo de San Andrés impaseable, la casa de la Lapilla yace cadáver por el suelo sin que á ella se acerquen alguaciles ó enterradores; la plaza del mercado, continúa en la combalecencia, el reloj suena pero no se vé las calles cuando se barren, retrasan la salida del sol hasta las once del dia, por la nube de polvo que se levanta para acompañar á los que madrugan; la traída de aguas se deja para cuando llueva,..... en una palabra, lo demás de la camisa no se puede ver.

Nada digo á V. de los barrios ecéntricos y de los alrededores porque se deduce lógicamente de lo dicho mas arriba.

Por lo demás, V. sabe que en *Badajoz capital de la provincia de su nombre*, no existe un monumento que perpetúe la memoria de gloriosos hechos de armas, como los de las batallas de la Albuera y Medellin, ni que inmortalice los nombres de sus preclaros hijos Hernan-Cortés, Torrero, Calatrava, Donoso, ni que atestigüe pasado ni presente grandeza é ilustracion, como monasterios, bibliotecas, colegios; ni fábricas que demuestren ni laboriosidad y trabajo; ni granjas que hagan resalto su riqueza; ni quintas, ni bosques, ni prados que evidencien la fertilidad de su suelo, ni canales ni acueductos, ni puentes, ni

magníficas calzadas, ni humildes palacios en estado de hospedaje, ni jardines ni paseos ni nada natural ni artificial cómodo al paso, grato á la vista, ni útil ni recreativo.

Que SS. MM. visiten la antigua Corte de Castilla del Reino árabe, con el sepulcro de los Reyes Católicos, la huerta de Valencia, Murcia, la industriosa Cataluña, Cobadonga, la magnífica Catedral de Sevilla, que deseen ver el Monasterio de Yuste, que asistan á la notable feria de Trujillo contemplando al paso el grandioso puente de Almaraz etc. se comprende bien pero que vengan á Badajoz

Aseguro á V., amigo mio, que este cuadro me lastima tanto como al mas amante de su país y que mi satisfacción no seria menor que la de los habitantes de las provincias que han tenido la honra de ser visitadas por SS. MM.—Deseo la misma distincion y que los extremeños tuvieran ocasion de demostrar que no ceden á los demás españoles en amor y lealtad á su Reina; pero me averguenza que aparezcamos ante su vista en el estado de atraso y abyeccion en que estamos.

Por hoy queda suyo afectísimo amigo,

F. C.

ANUNCIOS.

Pilas de lanas que se venden.—En Sorita, pueblo del partido de Logroñan, provincia de Cáceres, situado á 4 leguas mas allá de Miajadas, hay tres pilas, que contienen sobre 2.000 arrobas de lana blanca merina, descargada, por criarse en terreno algo montuoso. Se venden á plazos ó al contado, y ordinariamente su valor ha sido siempre mas de 100 reales arrioba y el año anterior lo fué á 107; no obstante quien quiera tratar de ella pasará calle del Granado, núm. 33, á en-

tenderse con los Sres. Diaz Perez hermanos.

Minas.—Hay una de antimonio descubierta, como á unas 15 leguas de Badajoz, con un filon grande y abundante que, segun pruebas, dá un 20 por 100. La persona que quiera comprarla se avistará con dichos Sres. Diaz Perez hermanos, que se hallan autorizados para su enagenacion; teniendo de manifiesto un ejemplar.

—Chocolates de la Compañía Colonial.—Fábrica modelo montada al vapor segun los últimos adelantos.—Todo á máquina: todo á descubierto. Clases invariables.—Hay una máquina especial que corta y pesa el chocolate por medias libras, sin que lo toque la mano del operario.—Único despacho en Badajoz en el establecimiento de D. Benito Lagarza, calle de San Juan, número 37.

Salida de los carruajes que se despachan en la Administracion calle del Pozo, núm. 9.

Diligencias la Nueva Estremena.

Sale los dias 3, 7, 14, 26 y 30, sucesivamente cada cuatro dias á las 7 de la tarde.

Mensagerias aceleradas á Madrid.

Hace una expedicion semanal, haciendo su viaje en 7 dias.

Mensageria acelerada á Sevilla.

Sale los miércoles á las 4 de la mañana y los sábados á las 4 de la tarde. Hace su expedicion en dos dias.

PERNEO.—Existen en el dia de hoy 313.—Precio de 44 á 46 rs.

Editor responsable, D. G. Orduña.

Imprenta del Editor.